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Выступление Главы города Иванова В.Н. Шарыпова 

на заседании Ивановской городской Думы 

29 апреля 2021 года 

 

Уважаемые депутаты! Как и всегда подробный отчет о работе городской 

администрации за 2020 год опубликован на официальном сайте мэрии. На всех 

показателях в своем выступлении останавливаться не буду, обозначу наиболее 

важные моменты и расскажу о планах. 

Прошедший год стал непростым для всех без исключения: для жителей города, 

для бизнеса, для бюджетной сферы. К началу пандемии мы набрали серьезные 

темпы во многих сферах начиная от строительства дорог и соцобъектов до 

преображения облика города за счет введения дизайн-кода и новых подходов к 

благоустройству и озеленению. Карантинные ограничения и проблемы бизнеса, в 

том числе господрядчиков, притормозили некоторые стройки, отменили 

городские праздники и фестивали, к которым мы уже начали готовиться и даже в 

какой-то момент поставили под угрозу выполнение крупных проектов. Мы 

приняли решение поддержать жителей города и предпринимателей – в меру 

возможностей, кончено. Выдавали продуктовые наборы нуждающимся семьям 

школьников, ввели мораторий на ряд штрафных санкций, на год отменили 

арендную плату за муниципальное имущество для наиболее пострадавших 

отраслей бизнеса. 

Эти меры в купе с региональной и федеральной поддержкой дали свои плоды: мы 

выполнили нацпроекты, не потеряли учителей и воспитателей детских садов, 

взяли паузу, но все же не оставили наши с вами общие стремления к 

благоустройству и развитию любимого города. И в этом году Иваново благодаря 

неустанному труду наших врачей и масштабной вакцинации постепенно 

возвращается к насыщенной культурной повестке, спортивным праздникам и 

добрым городским традициям. О проблемах и трудностях будет далее, а начать 

свое выступление я хотел бы с хороших новостей. 1 мая наш город вновь встретит 

участников эстафеты «Рабочего края», 9 мая в честь Великой Победы будет 

салют, с 14 по 23 мая ивановцев и гостей города ждет насыщенная программа 

«Первой Фабрики авангарда», 4 июля беговой марафон «Красная нить», а с 6 по 8 

августа состоится празднование 150-го Дня рождения нашего любимого города. К 

майским праздникам в Иванове запустим городские фонтаны. Очень 

рассчитываю, что нашим планам ничего не помешает сбыться, ну а для большей 

уверенности всем, кто еще не успел, рекомендую сделать прививку. 
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Теперь по повестке. Как и все предыдущие годы, в прошлом году мы сохраняли 

социальную направленность городского бюджета. За пять лет создали более 720 

дополнительных мест в городских детсадах и 1050 – в школах. Задача эта 

актуальна: несмотря на отрицательную демографическую статистику по региону, 

в городе фиксируется стабильный прирост населения – отчасти за счет 

внутренней миграции. Такую тенденцию мы прогнозируем как минимум на 

ближайшие десять лет, поэтому Иванову необходимы новые школы, новые 

детские сады с яслями и, конечно, современная система дополнительного 

образования. В прошлом году ввели в эксплуатацию детсад на улице Окуловой и 

детсад в Рождественском микрорайоне – сейчас он самый современный в городе. 

К настоящему времени полностью готовы начальная школа на улице Генерала 

Хлебникова и корпус детского сада на улице Павленко. Это плюсом 350 мест для 

школьников и 90 для дошколят. 

На  строительство и проектирование объектов в сфере образования в 2020 году, 

благодаря активному участию муниципалитета в региональных проектах 

«Жилье», «Современная школа» и «Содействие занятости женщин» был 

предусмотрен рекордный за последнюю трехлетку объем финансирования – 

свыше 640 млн рублей. В 2021 году расходы на соцблок предусмотрены в объеме 

5,4 млрд рублей – это 65% всех расходных обязательств бюджета. В настоящее 

время ведётся строительство двух детсадов – в Видном на 240 мест и в ПО/14 на 

57 мест, а также двух школ по 350 мест в каждой – в Суховке и Рождественском 

микрорайоне. Еще 160 мест в детсадах и 100 мест в школах откроем за счет 

переоборудования внутренних помещений: увеличится набор в 8й, 22й, 67й, 87й  

и 157й садики, а также в 61ю школу. Про план в течение пяти лет начиная с 2019 

года открыть по полторы тысячи новых мест в детсадах и школах – помним. 

Готовимся к открытию яслей для самых маленьких детишек – малышей от года до 

полутора лет. Сейчас выбираем садик, на базе которого это реализовать. 

Попробуем сначала одну небольшую группу, потом будем смотреть по 

востребованности. 

Проектируем детсад на Рабочем поселке на 111 мест, областной департамент 

готовит проект школы в Авдотьино на 1200 мест: эти районы с наибольшим 

запросом от родителей – следующие на очереди. 

За четыре года удалось укрепить базу дополнительного образования: сделали 

ставку на развитие в каждом центре своего уникального направления и не 

прогадали. Технические направления, программирование, 3D-моделирование, 

робототехнику на высочайшем уровне преподают в «Новации», «Кванториуме», а 

с этого года и в «IT-кубе». Базой профориентационной подготовки стала 
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«Перспектива», а ядром школьного медиа-кластера и волонтерского движения – 

возродившийся буквально на руинах бывшего ДК Меланжевого комбината центр 

«Притяжение». В этом году планируем выделить средства на реконструкцию 

центральной части здания ДК. Продолжим и ремонт здания Детской школы 

искусств на улице Ермака. После ремонта туда переберется 6я музыкальная 

школа, где будут открыты хореографическое и художественное отделения. 

В ближайшие годы планируем на базе 67го лицея создать локальный 

«Кванториум», на этот раз естественно-научный, и «осовременить» детскую 

библиотечную систему: завершить внутренний ремонт в центральной детской 

библиотеке на Шубиных (в этом году подаем заявку в федеральную программу 

развития библиотек) и расширить сеть школьных информационно-библиотечных 

центров. Сейчас такие центры есть на базе 19й, 33й и 21й школ, в этом году 

планируем включить в сеть школы в отдаленных районах – 9ю, 3ю, 65ю и 11ю. В 

библиотечных центрах и школьники, и их родители могут получать доступ к 

электронному хранилищу библиотек не только нашего города, но и всей страны, а 

также самостоятельно заниматься и работать в интернете.  

Продолжим развитие спортивной инфраструктуры. Еще в 2019 году  приступили 

к созданию сети квартальных площадок для развития массового спорта: 

построили 4 спортплощадки в 14й, 28й, 41й и 63й школах. В прошлом году за 

счет федеральной и региональной поддержки отремонтировали спортивные залы 

в 17ти  школах, построили квартальные площадки в 42й, 56й и 58й в рамках 

программы «Единая Россия - молодому поколению». Открыта  площадка ГТО в 

школе №9 в микрорайоне ТЭЦ-3 и первый в городе школьный стадион с 

искусственным покрытием в 3й гимназии. Ждем проведения регионального 

отборочного конкурса и готовимся в этом году отремонтировать спортивные залы 

еще в 9ти школах (будем заявлять 6ю, 8ю, 20ю, 21ю, 29ю, 54ю, 65ю, 66ю школы и 

67й лицей). Также спортивные площадки планируем обновить в 11й школе и в 

7ми детсадах. Появится и еще один физкультурно-оздоровительный комплекс 

открытого типа – в 8й школе. На подготовку территории закладываем в городском 

бюджете 15 млн рублей. 

Планируем выделить средства на освещение лыжной трассы в парке «Харинка» - 

поток отдыхающих резко возрос в последние годы за счет обустройства 

пешеходных дорожек и создания большой удобной парковки. В парке Степанова 

в этом году планируем восстановить кафе «Волна» в районе лодочной станции и 

заменить систему видеонаблюдения. Разрабатываем проект по укреплению 

береговой зоны для купания в парке Революции 1905 года. Фиксируем и интерес 

бизнеса к парковым зонам: предприниматели видят возросший поток людей в 
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парки и предлагают интересные проекты. В парке Степанова, например, сейчас 

обновляют частное уличное кафе (это плюсом к тому, которое я уже назвал), а 

буквально на днях запустили первый в городе прокат самокатов. 

Благодаря поддержке главы региона Станислава Воскресенского в прошлом году 

приступили к благоустройству участка набережной между Соковским и 

Самойловским мостами. На первом этапе выполнили основные строительные 

работы: выделили прогулочную зону и велодорожки, смонтировали освещение – 

новый пешеходный маршрут сразу же полюбился горожанам. В этом году в 

рамках программы формирования комфортной городской среды обустройство 

набережной продолжится. 

Еще одно общественное пространство нашего города обрело современный вид – в 

прошлом году был благоустроен Сквер Воинов-Интернационалистов. Как 

обещали, не бросаем и проекты прошлых лет – продолжаем обустройство 

территорий и озеленение. 

За четыре года удалось реализовать восемь крупных проектов обновления 

общественных территорий. В прошлом году ивановцам предложили за 

бюджетные средства реализовывать и собственные небольшие проекты по 

благоустройству (95% необходимых средств выделяли бюджеты региона и 

города, оставшиеся 5% жители вносили сами). Вскладчину было выполнено 20 

совершенно разных проектов от установки спортивного и игрового оборудования 

до создания во дворе карманного парка. В этом году рассчитываем реализовать 

еще 18 проектов на таких же условиях. Кроме того, на этой неделе стартовало 

голосование по отбору общественных территорий, планируемых к 

благоустройству в 2022 году. В рамках программы формирования комфортной 

городской среды предлагается выбрать проекты благоустройства четырех 

общественных территорий: у мемориала Героям фронта и тыла, площадка за 

Современником, сквер на улице Парижской Коммуны и Введенский сквер. Также 

предлагается принять участие в рейтинговом отборе территорий для программы 

реализации местных инициатив – за обновление борются 56 локаций. 

В последние годы администрация города Иванова активно проводит работу по 

привлечению средств областного и федерального бюджетов. Если до 2018 года 

расходы бюджета на год составляли около 6 млрд рублей, то уже в 2018 году они 

составили 6,9 млрд рублей, в 2019 году - 7,6 млрд рублей, в 2020 году – уже 8,4 

млрд рублей. Более половины – это как раз привлеченные средства. Самые 

крупные инвестиции направляются на строительство соцобъектов, 

благоустройство и дорожное строительство. 
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За три года свыше 1,8 млрд рублей привлечено только в рамках национального 

проекта «Безопасные качественные дороги». До 2024 года на дорожные работы 

будет направлено еще столько же. За три прошедших года в общей сложности 

отремонтировано 60 км дорог, самым крупным проектом слало строительство 

Западного обхода. В текущем году объем средств, заложенных на обеспечение 

дорожного хозяйства и организацию транспортного обслуживания, составляет 

17% от общего объема расходов. В этом строительном сезоне планируется 

отремонтировать 47 км автодорог. Делаем магистральные улицы, в этом году это 

Куконковых, Кохомское шоссе, завершение Станкостроителей и Парижской 

Коммуны. Как и в прошлом году уходим вглубь районов – на межкварталки и в 

частный сектор. Плюс начнется реконструкция Лежневской улицы – самой 

аварийно-опасной в городе. Ежегодно на дорогах города гибнет от 13 до 20 

человек, поэтому повышение безопасности сейчас является одним из главных 

принципов при подготовке проектов реконструкции улиц. На новый уровень в 

городе вышло освещение как дорог, так и пешеходных переходов, контролируем 

соблюдение правил дорожного движения, в том числе, с помощью умных камер 

видеофиксации, работаем над внедрением интеллектуальной системы контроля 

светофоров – на первом этапе в нее войдут светофоры 10ти самых загруженных 

перекрестков. Все это должно привести к тому, что аварий со смертельным 

исходом в городе не будет. Уверен, это возможно. 

За последние три года в областном центре обустроено 5 велодорожек общей 

протяженностью 4,6 км. В текущем году в рамках ремонта улично-дорожной сети 

появится еще 4,5 км велодорожек. В настоящее время совместно с общественным 

движением «Велосреда Иваново» работаем над созданием единой схемы 

движения велосипедистов по городу. 

В прошлом году начали строить три новых дороги. Дублер Куконковых в Видном 

микрорайоне, далее эту дорогу хотим провести за Суховкой и соединить с 

проспектом 70-летия Победы – планы на 5 лет. Начали строить дорогу вдоль 

улицы Наумова от Шереметевского проспекта до Марии Рябининой. Выполнили 

первый этап строительства дороги к микрорайону Новая Ильинка с созданием 

ливневой канализации – по второму этапу заявка города на этот год у федералов к 

сожалению не прошла, будем подавать на следующий год. 

Прорабатываем несколько перспективных направлений. Есть планы по пробивке 

23-й линии от Бакинского проезда до Силикатной улицы (получится прямой путь 

из районов Мебельного комбината и Рабочего поселка в центральную и южную 

части города, минуя Новую Ильинку); по ремонту Дуниловского шоссе от 

Гринвиль-Парка до хутора Митрофаново (то есть создания еще одного выезда из 
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Сотрировки). Планируем изменить схему движения в районе Меланжевого 

комбината: хотим пробить улицу Маршала Жаворонкова и тем самым соединить 

Харинку и Соснево, а также пробить 2-ю Лагерную к Весенней улице. Тогда 

движение по кольцу станет односторонним, и удастся ликвидировать пробку в 

районе Меланжевого комбината. Планы лет на десять, но работы над проектами 

уже ведутся. 

Как я уже говорил, в развитие города вкладываются значительные средства. Но 

каждый инвестиционный проект требует нашего городского софинансирования. 

Иногда это доля от привлекаемых средств, а иногда – часть работ, которые мы 

должны выполнить самостоятельно. С учетом обязательств по поддержке 

горожан и снижения собираемости платежей в бюджет, казна города Иванова вот 

уже более 12 лет формируется с дефицитом, который закрывается привлеченными 

кредитными средствами. 

На постоянной основе проводится работа по снижению процентных ставок за 

пользование кредитами. За счет этого ежегодно экономится от 33 до 87 млн 

рублей. Ведется работа по реализации непрофильных активов. Одним из 

последних проданных объектов стало здание по адресу Ермака, д.3. Новый 

собственник уже начал реставрацию этого памятника культуры, после 

реконструкции в нем откроется частное образовательное учреждение. За 

последние пять лет от продажи непрофильных активов в бюджет города 

поступило более 300 млн рублей. Еще больше – 1 млрд 30 млн рублей город 

выручил от реализации акций «Ивгорэлектросети» в этом году. Как и 

планировали бОльшую часть вырученных средств, 600 млн, направим на 

погашение муниципального долга. Это позволит не менее чем на три года 

сохранить позиции в группе со средним уровнем долговой устойчивости и 

продолжить обеспечивать финансированием такие статьи расходов как школьное 

питание льготных категорий учащихся, льготный проезд отдельных категорий 

горожан и субсидии на теплоснабжение. 

Оставшиеся средства, а это 430 млн рублей, предлагаю направить на 

предотвращение дальнейшего роста муниципального кредита: обеспечение 

финансированием расходов, необходимых для сохранения участия города в 

национальных проектах. Это завершение строительства школ и детских садов, 

создание компенсационных мест в детских садах, разработка проектной 

документации и поддержка троллейбусного предприятия, а также срочные работы 

– такие как ремонт кровли одной из городских школ и ремонт подъездов к 

дворовым территориям. Кроме того, экономию на ежегодном обслуживании 

кредита, образовавшуюся за счет снижения суммы долга, это порядка 40 млн 
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рублей, предлагаю направить на текущие расходы, такие как содержание дорог и 

тротуаров, а также ремонт уличного освещения. 

Сохраняем свои обязательства по расселению аварийного жилого фонда. 

Напомню, Иваново – единственный в регионе муниципалитет, расселяющий 

ветхое жилье преимущественно за свой счет. В этом году на эти цели вновь 

выделяем деньги – свыше 50 млн рублей – планируем расселить еще 4 аварийных 

дома. Сохраняем и возможность жильцов домов, признанных аварийными, как 

можно скорее покинуть небезопасное жилье и арендовать квартиры за счет 

городского бюджета. 

В целом ситуация с реализацией городских проектов сохраняется на стабильном 

уровне. Внештатные ситуации стараемся исправлять с обязательной финансовой 

компенсацией. Например, три дороги, которые взялся ремонтировать и бросил 

иногородний подрядчик в прошлом году, в этом – доделываем, деньги в бюджет 

уже возвращены. Сейчас мы наблюдаем отставание по срокам строительства 

школы в Суховке, если подрядчик не нагонит в ближайшее время – готовы 

расторгаться и его менять. 

Работа по инвентаризации имущества выходит на новый этап. Город готовится 

получить полномочия по выявлению собственников объектов, права на которые 

не оформлены должным образом. Вопрос этот наболевший, ведь на сегодняшний 

день не оформлены права более чем на 15 тысяч квартир и 1,5 тысячи земельных 

участков в черте города. Наша задача добиться того, чтобы собственники 

оформили права на свои объекты и несли за них ответственность. Если 

собственник не находится, объекты оформляются как бесхозяйные – в этом 

случае мы можем дать этим зданиям и территориям новое развитие. Объем очень 

большой, но мы готовы поэтапно все эти объекты проработать.  

В рабочее русло вошли такие введенные несколько лет назад новшества как 

дизайн-код, увеличенные нормы по парковкам для новых зданий, обязательное 

прохождение архитектурной комиссии, элементы безопасности на дорогах, 

велодорожки и тротуары при ремонтах улиц, современное озеленение новых 

скверов. Все проекты увязываются с планом развития городских районов, 

который мы с вами разработали в прошлом году. 

Застраивается два новых микрорайона: «Видный» и «Самоцветы». Ещё четыре 

площадки являются перспективными для освоения. Это 15 га вдоль набережной 

реки Уводь от Соковского моста до Самойловкого, 5 га на территории 

Павловского оврага от площади Пушкина до улицы Парижской Коммуны; 5,5 га 
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вдоль улицы Базисная на месте бывшего элеватора и 51 га между улицей 

Старшего Лейтенанта Жидкова и северно-западной границей города Иванова. 

В этом году подобрали и сформировали 4 участка под строительство новых 

медицинских учреждений, в том числе в самых густонаселенных микрорайонах 

города. Подобрали земельный участок, на котором разместится Дворец водных 

видов спорта. Подготовили территории для создания в районе улицы Фрунзе 

особой экономической зоны. Для предприятий, которые разместят свои 

производства в этой зоне будут действовать льготные условия налогообложения. 

При поддержке бизнес-гида и городского инвестцентра в Иванове открыта школа 

восточных единоборств, ведется строительство баз для стрелкового клуба и клуба 

настольного тенниса. Открыт второй в городе крытый ледовый парк и первый в 

Иванове 50-метровый бассейн. 

В черте города ведется строительство трех новых заводов. Фабрика по пошиву 

спецодежды «Ника» расширяет производство – для размещения новых мощностей 

предприятию было выделено в аренду полгектара земли в районе Лежневской 

улицы. Сумма инвестиций составляет порядка 200 млн рублей, планируется 

создать 120 новых рабочих мест. Еще 300 млн рублей инвестирует компания по 

производству спанбонда – уже в этом году они планируют создать 100 рабочих 

мест. Завершается строительство нового производственного корпуса компании по 

изготовлению уличного игрового и спортивного оборудования. Это 120 млн 

инвестиций и дополнительно 130 рабочих мест. Почти миллиард инвестирует 

фабрика по пошиву трикотажа, новый складской и производственный корпус 

который уже строится в районе улицы Фрунзе – завершение строительства 

запланировано на следующий год. 

В основном мы помогаем с подключением коммуникаций, подбором земельных 

участков, строительством подъездных путей. В прошлом году отремонтировали 

подъездную дорогу к компании Крафт Хайнц, в планах на ближайшее время 

отремонтировать подъезды к Профессионалу, ИСМе, Ланике, Айвенго, 

Воентелекому и Научно-исследовательскому институту текстильных материалов.  

За последние пять лет мерами прямой муниципальной поддержки, а также 

услугами сопровождения бизнес-гида воспользовались десятки крупных и совсем 

небольших предприятий. Большая часть из них получает поддержку через 

региональный центр Мой бизнес. Все эти меры позволили создать в городе более 

4 тысяч рабочих мест. В конце прошлого года был утвержден план по увеличению 

количества рабочих мест, согласно которому до 2023 года необходимо создать 

еще не менее 4 тысяч новых рабочих мест. Это тот показатель, который наряду с 
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обеспечением качественной городской инфраструктуры делает наш город 

конкурентоспособным за главный ресурс 21 века – людей. 

Взятый пять лет назад курс на открытость мэрии сохраняем. Стараемся 

равномерно развивать территорию областного центра – обновлять дороги, 

игровые и спортивные локации не только в центре, но и в отдаленных районах, 

таких как Горино или Лесное. Всегда прислушиваемся к мнению жителей, 

корректируем подготовленные проекты на всех этапах исходя из предложений и 

замечаний горожан. Ни один проект сейчас не выполняется без предварительного 

обсуждения с жителями. 

Прямо сейчас в городе реализуется целый ряд интересных, крупных 

инфраструктурных проектов, в панах – еще больше. Уверен, что вместе мы 

сможем сделать жизнь в Иванове комфортнее и интереснее. Что лицо нашего 

города оформится и станет узнаваемым далеко за его пределами. Что уже сильно 

похорошевший город будет любим его жителями и привлекательным для 

туристов. 

Впереди 150-летие нашего города. Мы рассчитываем, что юбилейный год станет 

запоминающимся, а наша с вами общая задача – приложить для этого все усилия. 


